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ATA DA VIGÉSIMA SÉTIMA SESSÃO ORDINÁRIA DA TERCEIRA SESSÃO 
LEGISLATIVA DA DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA 

LEGISLATIVA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 

 Aos vinte e sete dias do mês de abril do ano de dois mil e vinte e um, às 
nove horas e dez minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do 
Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e 
Herculano Borges, Primeiro e Segundo-Secretário, verificada a lista de presença e 
constatada a existência de número legal, foi aberta a presente Sessão Ordinária 
semipresencial. 

PRESIDENTE - Havendo número legal, declaro aberta a presente 
Sessão Ordinária. Solicito que o Deputado Herculano Borges, Segundo-
Secretário, proceda à leitura da ata da sessão anterior. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente, Deputado 
Paulo Corrêa! Quero saudar Vossa Excelência e os Deputados Pedro kemp, Antonio 
Vaz, Capitão Contar, Evander Vendramini, Gerson Claro, Eduardo Rocha, Mara 
Caseiro, Professor Rinaldo, Londres Machado, Marçal Filho, Zé Teixeira, Neno Razuk, 
Jamilson Name. Esses são os Deputados que visualizo. Desejo a todos uma boa 
semana e um bom trabalho. "Ata da Vigésima Sexta Sessão Ordinária da Terceira Sessão 
Legislativa da Décima Primeira Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de Mato 
Grosso do Sul. Aos vinte e dois dias do mês de abril do ano de dois mil e vinte e um, às nove 
horas e três minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do Senhor Deputado 
Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e Herculano Borges, Primeiro e 
Segundo-Secretários, verificada a lista de presença e constatada a existência de número legal, 
foi aberta a Sessão Ordinária semipresencial. PEQUENO EXPEDIENTE - Lida e aprovada a 
Ata Vinte e Oito da Vigésima Quarta Sessão Ordinária. Pelo Senhor Segundo-Secretário foram 
lidos os seguintes expedientes: Ofício nº 308/2021, do Ministério Público de Mato Grosso do 
Sul; Ofícios nos 653 a 656, 658, 702, 708 e 709/2021, da Secretaria de Estado de Governo e 
Gestão Estratégica de Mato Grosso do Sul; Ofício nº 3.107/2021, da Prefeitura Municipal de 
Campo Grande; Ofício nº 64/2021, da Câmara Municipal de Ladário; Ofício nº 121/2021, da 
Secretaria Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos de Campo Grande; e Ofício 
nº 23/2021, do Senai - Sistema Fiems. SEGUNDA PARTE DO PEQUENO EXPEDIENTE - 
Sobre a mesa, proposições apresentadas pelos Deputados Herculano Borges, Barbosinha, 
Coronel David, Mara Caseiro, Felipe Orro, Paulo Corrêa, Zé Teixeira, Renato Câmara, Cabo 
Almi, João Henrique, Neno Razuk e Pedro Kemp. GRANDE EXPEDIENTE - Suprimido o 
Grande Expediente. ORDEM DO DIA - Foi aprovado, em redação final e votação nominal on-
line, o Projeto de Lei Complementar nº 1/2021, de autoria do Poder Executivo. Foi aprovado, 
em discussão única e votação nominal on-line, o Projeto de Decreto Legislativo nº 19/2021, de 
autoria da Mesa Diretora. Foi aprovado, em segunda discussão e votação nominal on-line, o 
Projeto de Emenda Constitucional nº 3/2020, de autoria dos Deputados Gerson Claro e outros. 
Foi pedido vista pela Deputada Mara Caseiro do Projeto de Lei nº 207/2020, de autoria do 
Deputado Capitão Contar. Foi pedido pelo Deputado Capitão Contar vista do Projeto de Lei nº 
83/2021, de autoria do Poder Executivo. Foram aprovadas, em discussão única e votação 
simbólica, as seguintes proposições: requerimentos de moção de pesar, de autoria da Casa, 
endereçadas aos familiares de Alonso Honostório de Rezende e Virgílio Gonçalves de Souza; 
requerimento de moção de pesar, de autoria dos Deputados Professor Rinaldo e João 
Henrique, endereçada aos familiares de Mirched Jafar Júnior; requerimentos de moção de 
pesar, de autoria do Deputado Renato Câmara, endereçada aos familiares de Adelia dos 
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Santos Bambil e Maria Aparecida Dutra; requerimentos de moção de pesar, de autoria do 
Deputado Capitão Contar, endereçadas aos familiares de José Bento Martins Filho e Osnaldo 
Nogueira da Luz; requerimentos de moção de pesar, de autoria do Deputado Herculano 
Borges, endereçadas aos familiares de Ruth Roberta de Souza e Onilson Penajo Leite; 
requerimento de moção de pesar, de autoria do Deputado Evander Vendramini, 
endereçada aos familiares de Thelma da Silva Conceição; requerimento de moção de 
congratulação, de autoria do Deputado Herculano Borges, endereçada à Jornalista Isabelly 
Esteves Melo Silva, por ser a primeira mulher a narrar um jogo oficial de futebol em Mato 
Grosso do Sul, desejando-lhe boa sorte e muito sucesso no novo desafio; requerimento de 
moção de congratulação, de autoria do Deputado Cabo Almi, endereçada à Faculdade de 
Ensino Superior Refferencial (Fareff) pela nota conferida ao Curso de Odontologia, aprovado 
pelo MEC com conceito 4; requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado 
Cabo Almi, endereçada à Maternidade Cândido Mariano, na pessoa do seu Presidente, Doutor 
Cezar Luiz Galhardo, e toda a equipe médica e colaboradores pelos relevantes serviços 
prestados à população de Mato Grosso do Sul nesses oitenta e três anos de existência; 
requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado Cabo Almi, endereçada ao 
Sargento PM Ademarcio Nogueria Moraes, ao Soldado PM Julimar da Silva Teodoro, ao 
Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, Antonio Carlos Videira, e ao 
Comandante do 10º Batalhão da Polícia Militar, Coronel Josemar Evangelista de Souza, 
cumprimentando os congratulados pelo dever cumprido na elucidação dos furtos que ocorriam 
no Distrito de Anhanduí; requerimentos de moção de congratulação, de autoria do Deputado 
Renato Câmara, endereçada a vinte e cinco personalidades, em comemoração à Semana 
Estadual da Segurança Pública; requerimentos de informações, de autoria dos Deputados 
Capitão Contar e Cabo Almi; indicações, de autoria dos Deputados Paulo Corrêa, Marcio 
Fernandes, Antonio Vaz, Gerson Claro, Mara Caseiro, Capitão Contar, João Henrique, Renato 
Câmara, Neno Razuk, Jamilson Name, Marçal Filho, Barbosinha, Felipe Orro e Zé Teixeira. 
EXPLICAÇÕES PESSOAIS - Usaram da palavra os Deputados Herculano Borges, Renato 
Câmara, Barbosinha, Mara Caseiro e Professor Rinaldo. Nada mais havendo a tratar, o 
Senhor Presidente encerrou a presente Sessão e, para constar, mandou lavrar a presente 
ata que, depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. Plenário Deputado Júlio Maia, 
vinte e dois de abril do ano de dois mil e vinte e um". Senhor Presidente, foi lida a ata. 

PRESIDENTE - Em discussão a ata que acaba de ser lida. Não havendo 
quem queira impugná-la, dou-a por aprovada. Solicito ao Deputado Zé Teixeira, 
Primeiro-Secretário, que proceda à leitura do expediente desta Sessão. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom, dia Senhor Presidente! Bom dia, 
nobres pares! Expediente da Sessão Ordinária do dia 27 de abril de 2021: Ofício 
nº 822/2021, da Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa), respondendo ao 
requerimento do Deputado Evander Vendramini (Prot. n° 19.633/2021); Ofício 
nº 616/2021, da Secretaria de Estado de Governo e Gestão Estratégica de Mato 
Grosso do Sul, encaminhando cópia do processo administrativo que deu origem ao 
Projeto de Lei nº 86/2021, de autoria do Poder Executivo, que denomina “Jorge Silva 
dos Santos” o prédio da Delegacia de Polícia de Repressão aos Crimes de Roubos e 
Furtos de Campo Grande, e “Antonio Marcos Roque da Silva” o prédio da Primeira 
Delegacia de Polícia Civil de Coxim (Prot. nº 19.609/2021); Ofícios nºs 725, 726, 729 e 
733/2021, da Secretaria de Estado de Governo e Gestão Estratégica de Mato Grosso 
do Sul, respondendo aos requerimentos dos Deputados Evander Vendramini, Coronel 
David e Pedro Kemp (Prot. nºs 19.656, 19.655, 19.653, 19.651/2021); Ofícios nºs 721, 
727 e 732/2021, da Secretaria de Estado de Governo e Gestão Estratégica de Mato 
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Grosso do Sul, respondendo às indicações dos Deputados Barbosinha, Mara Caseiro, 
Gerson Claro, Renato Câmara e Felipe Orro (Prot. nºs 19.657, 19.654, 19.652/2021); 
Ofício nº 485/2021, do Detran de Mato Grosso do Sul, respondendo à indicação do 
Deputado Barbosinha; e-mails, da Caixa Econômica Federal e do Banco de Brasília, 
respondendo aos ofícios da Assembleia Legislativa de Mato Grosso do Sul (Prot. nºs 
19.634, 19.635/2021); Ofício nº 1.061/2021, da Secretaria Municipal de Meio Ambiente 
e Gestão Urbana de Campo Grande, respondendo à indicação do Deputado Lucas de 
Lima (Prot. nº 19.604/2021); Ofício nº 64/2021, da Câmara Municipal de Ladário, 
respondendo à indicação do Deputado Barbosinha; Ofício nº 53/2021, do Sindicato 
Campo-Grandense dos Profissionais da Educação Pública, encaminhando solicitação 
para a retirada de tramitação da PEC nº 32/2020, Reforma Administrativa (Prot. nº 
19.620/2021); Ofício nº 02.22.04/2021, do Sindicato dos Empregados em Empresas de 
Segurança e Vigilância Patrimonial, Eletrônica, Transporte de Valores e Escolta 
Armada, e da Escola de Formação de Vigilantes e Vigilantes Orgânico de Campo 
Grande e Região de Mato Grosso do Sul, solicitando a inclusão da categoria 
profissional de segurança privada e vigilância em transporte de valores na vacinação 
contra a Covid-19 (Prot. n° 19.619/2021). Foi lido o expediente, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Passemos à Segunda Parte do Pequeno Expediente. 
Sobre a mesa, proposições apresentadas pelos Senhores Deputados (*Treze 
indicações e uma moção de congratulação, de autoria do Deputado Lucas de Lima. 
Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Prefeito Ângelo Chaves Guerreiro, 
com cópia ao Senhor Secretário Municipal de Infraestrutura, Transporte e Trânsito, 
Adriano Kawahata Barreto, solicitando — de forma urgente — o reparo da malha 
asfáltica na Rua Josino da Cunha Viana, Bairro Alto da Boa vista, no Município de Três 
Lagoas (Prot. nº 02735/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Prefeito 
Ângelo Chaves Guerreiro, com cópia ao Senhor Secretário de Esporte, Juventude e 
Lazer, Antônio Rialino Medeiro de Araujo, solicitando — de forma urgente — 
melhorias, como a construção de vestiários e a implantação de alambrados, e a 
colocação de gramado no campo de futebol do Bairro Osmar Dutra, no Município de 
Três Lagoas (Prot. nº 02734/2021). Requeiro à Mesa Diretora da Assembleia 
Legislativa, nos termos do que dispõe o Regimento Interno, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente ao Senhor Governador, Reinaldo Azambuja, com 
cópia ao Secretário de Saúde do Estado, Senhor Geraldo Rezende, solicitando que 
seja dada uma atenção especial, priorizando os alunos de baixa renda da rede pública 
do Estado na volta às aulas presenciais, quanto à realização gratuita de exames 
oftalmológicos e doação de óculos (Prot. nº 02733/2021). Indico à Mesa Diretora, 
observadas as normas regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com 
cópia ao Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, Doutor Antonio Carlos 
Videira, solicitando a criação de uma seção no Portal da Delegacia Virtual da Polícia 
Civil para o atendimento de ocorrências envolvendo animais (Prot. nº 02732/2021). 
Indico à Mesa Diretora, na forma regimental do disposto no artigo 176 do Regimento 
Interno, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
Legislativo ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito Municipal de Campo Grande, 
com cópia ao Senhor Janine de Lima Bruno, Diretor-Presidente da Agência Municipal 
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de Transporte e Trânsito, solicitando que seja realizada a pintura de um quebra-molas 
na Rua Escaramuça, próximo ao número 622, no Jardim Sumatra (Prot. nº 
02744/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito 
Municipal de Campo Grande, com cópia ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal 
de Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando a limpeza da vegetação que invade a 
via, e o melhoramento da Rua dos Gonçalves, em toda a extensão da estrada de chão, 
no Bairro Pioneiros (Prot. nº 02743/2021). Indico à Mesa, ouvido o colendo Plenário, 
na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao 
Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos de Campo Grande, Senhor 
Rudi Fiorese, e ao Prefeito Municipal de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello 
Trad, solicitando os serviços da Operação Tapa-Buraco para a Rua Vinte e um, no 
Bairro Nova Campo Grande (Prot. nº 02745/2021). Indico à Mesa, ouvido o colendo 
Plenário, na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder 
Legislativo ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos de Campo 
Grande, Senhor Rudi Fiorese, e ao Prefeito Municipal de Campo Grande, Senhor 
Marcos Marcello Trad, solicitando que estudem a viabilidade de se colocar uma 
cobertura no ponto de ônibus localizado na Rua Escaramuça, próximo ao número 592, 
no Bairro Radialista (Prot. nº 02741/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido 
o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao 
Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos de Campo Grande, Senhor 
Rudi Fiorese, e ao Prefeito Municipal de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello 
Trad, solicitando que se estude a viabilidade de se colocar uma cobertura no ponto de 
ônibus localizado na Avenida dos Cafezais, próximo ao Mercado Cardoso, no Jardim 
Centro-Oeste (Prot. nº 02747/2021). Indico à Mesa Diretora da Assembleia Legislativa, 
com fulcro no artigo 176 do Regimento Interno, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente ao Prefeito de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello 
Trad, com cópia ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor 
Rudi Fiorese, solicitando a limpeza da calçada de todo o entorno do terreno localizado 
na Avenida Ernesto Geisel, esquina com a Rua José Paes de Farias (Prot. nº 
02746/2021). Requeiro à Mesa Diretora, observadas as disposições regimentais, 
ouvido o colendo Plenário, que seja enviado expediente deste Poder ao Senhor 
Prefeito de Campo Grande, Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário Municipal 
de Infraestrutura e Serviços Públicos, Rudi Fiorese, solicitando a troca de lâmpada do 
poste localizado na altura do número 215 da Avenida Uraca, Bairro Jardim Colúmbia 
(Prot. nº 02878/2021). Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Senhor Marcos 
Marcello Trad, Prefeito Municipal de Campo Grande, com cópia ao Senhor Janine de 
Lima Bruno, Diretor-Presidente da Agência Municipal de Transporte e Trânsito, 
solicitando a pintura de um quebra-molas na Rua Afonso Celso, em frente ao número 
24, no Jardim Los Angeles (Prot. nº 02876/2021). Indico à Mesa Diretora, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
Legislativo ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito Municipal de Campo Grande, 
com cópia ao Senhor Janine de Lima Bruno, Diretor-Presidente da Agência Municipal 
de Transporte e Trânsito, solicitando melhorias na sinalização de trânsito e a pintura 
das faixas de pedestre da Avenida Três Barras, próximo ao número 1.086 (Prot. nº 
02877/2021). Requeiro à Mesa, ouvido o Plenário, nos termos do artigo 173, inciso 
XVI, do Regimento Interno da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do 
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Sul, que seja enviada a presente moção de congratulação ao Prefeito do Município de 
Jaraguari, Senhor Edson Rodrigues, e ao Vice-Prefeito, Senhor Walfrido Nascimento, 
com cópia aos Vereadores Tuim, Claudião, Professora Rose, Professora Dani, 
Valdecy, Mario Nogueira, Peterson, Davi, Rene (Prot. nº 02742/2021). Três moções de 
pesar, onze moções de congratulação e sete indicações, de autoria do Deputado 
Renato Câmara. Requeiro à Mesa, nos termos regimentais desta Casa, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares do Senhor 
Antônio Aparecido de Oliveira, falecido no dia 17 de abril de 2021 (Prot. nº 
02717/2021). Requeiro à Mesa, nos termos regimentais desta Casa, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares da Senhora Marlene 
Tereza Mendonça Pereira, popularmente conhecida como Tia Marlene, falecida no dia 
16 de abril de 2021 (Prot. nº 0716/2021). Requeiro à Mesa, nos termos regimentais 
desta Casa, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos 
familiares da Senhora Maria dos Santos Rezende, falecida no dia 17 de abril de 2021. 
Maria dos Santos era uma esposa dedicada, dona do lar, campista e participante 
assídua do acampamento e seleta caritativa humanitária (Prot. nº 02820/2021). 
Requeiro à Mesa Diretora, com fulcro no artigo 173, XVI, do Regimento Interno, ouvido 
o douto Plenário, que seja enviada moção de congratulação à Andréia Nathália Alonso 
Amarilla pelo lançamento de seu primeiro livro infanto-juvenil "Nunca Julgue um Balão 
pela Cor". A estudante do sétimo ano do Colégio Cefron, na Cidade de Bela Vista, 
escreveu uma história, quando tinha onze anos, para um trabalho da escola. 
Quando ela terminou o texto, percebeu que ele havia ficado muito longo, surgindo, 
assim, a ideia de escrever um livro (Prot. nº 02870/2021). Requeiro à Mesa Diretora, 
com fulcro no artigo 173, XVI, do Regimento Interno, ouvido o douto Plenário, que 
sejam enviadas moções de congratulação aos Senhores Cleryston Ribeiro Oliveira 
(Prot. nº 02723/2021), Claudemir de Melo Domingos Braz (Prot. nº 02724/2021), 
Carlos José Souza Paschoal (Prot. nº 02729/2021), Carlos Cesar Pavon (Prot, nº 
02730/2021), Carlos Roberto Dias Pereira (Prot. nº 02728/2021), Cesar Augusto 
Raposo (Prot. nº 02725/2021), Carlos Sergio Pinheiro dos Santos (Prot. nº 
02727/2021), Cassio Henrique Felix Tessari (Prot. nº 02726/2021), em comemoração à 
Semana Estadual da Segurança Pública, instituída pela Lei nº 4.933, de 10 de 
novembro de 2016. Requeiro à Mesa Diretora, com fulcro no artigo 173, XVI, do 
Regimento Interno, ouvido o douto Plenário, que seja enviada moção de congratulação 
às Senhoras Camila da Silva Coimbra (Prot. nº 02721/2021) e Carla da Silva Silveira, 
em comemoração à Semana Estadual da Segurança Pública, instituída pela Lei nº 
4.933, de 10 de novembro de 2016 (Prot. nº 02731/2021). Indico à Mesa, observadas 
as disposições regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Presidente do Tribunal de Justiça do Estado 
do Mato Grosso do Sul, Desembargador Carlos Eduardo Contar, solicitando a não 
extinção da competência especial da 7ª Vara Cível da Comarca de Dourados (Prot. nº 
02874/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais, ouvido o douto 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, 
Senhor Reinaldo Azambuja, e à Secretária Estadual de Educação, Senhora Maria 
Cecília Amendola da Motta, solicitando a reforma das calçadas ao redor da Escola 
Estadual Castro Alves, no Município de Dourados (Prot. nº 02846/2021). Indico à 
Mesa, observadas as disposições regimentais, ouvido o douto Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo 
Azambuja, e à Secretária de Estado de Direitos Humanos, Assistência Social e 
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Trabalho, Senhora Elisa Cleia Pinheiro Rodrigues Nobre, solicitando a disponibilização 
de cestas alimentares para atender as instituições de longa permanência para idosos 
em Mato Grosso do Sul (Prot. nº 02845/2021). Indico à Mesa, observadas as 
disposições regimentais, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de 
Meio Ambiente, Desenvolvimento Econômico, de Produção e Agricultura Familiar, 
Senhor Jaime Verruck, solicitando — em caráter de urgência — a reforma da Agraer 
localizada na Rua Melvin Jones, número 1432, Centro, no Município de Nova 
Andradina (Prot. nº 02843/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições 
regimentais, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de Estado de 
Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, solicitando — em caráter de urgência — 
a reconstrução da ponte sobre o Rio Mimoso, na estrada vicinal que liga a MS-340 à 
MS-134, no Município de Ribas do Rio Pardo (Prot. nº 02873/2021). Indico à Mesa, 
observadas as disposições regimentais, ouvido o douto Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo 
Azambuja, e ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, 
solicitando — em caráter de urgência — a reconstrução da ponte sobre o Córrego 
Raízes, na MS-340, Km 152, trecho que dá acesso à BR-040, no Município de Ribas 
do Rio Pardo (Prot. nº 02871/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições 
regimentais, ouvido o Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder à 
Consultoria de Relações Institucionais do Centro-Oeste da Telefônica Brasil S/A 
(Empresa Vivo), solicitando a instalação de uma torre de telefonia móvel da Vivo no 
Distrito de Montese, no Município de Itaporã (Prot. nº 02872/2021). Duas indicações, 
de autoria do Deputado Antonio Vaz. Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo 
Plenário, na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Prefeito de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, ao Senhor Rudi Fiorese, 
Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, e ao Senhor Luis Eduardo 
Costa, Secretário Municipal de Meio Ambiente e Gestão Urbana, solicitando a 
instalação de lixeiras na Avenida Afonso Pena, nas proximidades do Parque das 
Nações Indígenas (Prot. nº 02720/2021). Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo 
Plenário, na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Prefeito de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, ao Senhor Rudi Fiorese, 
Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, e ao Senhor Luis Eduardo 
Costa, Secretário Municipal de Meio Ambiente e Gestão Urbana, solicitando ação fixa 
na manutenção e limpeza — incluindo quadras, bancos, grades e lixeiras — em todas 
as praças de Campo Grande (Prot. nº 02719/2021). Uma moção de aplauso, de 
autoria do Deputado Professor Rinaldo. Requeiro à Mesa, observadas as disposições 
regimentais, ouvido o Plenário, que seja enviada moção de aplauso ao Senhor Mário 
Gazin, proprietário da Empresa Gazin, pela inauguração de sua loja no Município de 
Pedro Gomes (Prot. nº 02718/2021). Uma indicação, de autoria do Deputado Capitão 
Contar. Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado de Mato 
Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja Silva, com cópias ao Secretário de Estado 
de Justiça e Segurança Pública, Senhor Antonio Carlos Videira, à Secretária de Estado 
de Administração e Desburocratização, Senhora Ana Carolina Araujo Nardes, e ao 
Comandante-Geral da Polícia Militar de Mato Grosso do Sul, Senhor Coronel Marcos 
Paulo Gimenez, solicitando que sejam abertas novas vagas em curso de formação do 
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Edital nº 1/2018 - SAD/Sejusp/PMMS/QOS (Prot. nº 02714/2021). Uma indicação, de 
autoria da Deputada Mara Caseiro. Indico à Mesa, em consonância com as 
disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador do 
Estado, Reinaldo Azambuja, com cópia autônoma ao Ministro da Saúde, Senhor 
Marcelo Queiroga, e ao Secretário de Estado de Saúde, Senhor Geraldo Resende 
Pereira, solicitando que as gestantes, puérperas e lactantes sejam incluídas nos 
grupos prioritários de vacinação contra a Covid-19 (Prot. nº 02715/2021). Duas 
indicações, de autoria do Deputado Gerson Claro. Indico à Mesa Diretora, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
Legislativo ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do 
Sul, com cópias ao Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, Diretor Presidente da 
Agência Estadual de Gestão e Empreendimentos, e ao Senhor Eduardo Correa Riedel, 
Secretário de Estado de Infraestrutura, solicitando a destinação de recursos para a 
construção de seis pontes de concreto, sendo quatro na região de Sete Placas (uma 
sobre o Córrego Coletor, uma sobre o Córrego Água Limpa, uma sobre o Rio 
Celestrina e uma sobre o Rio Indaiazão), e duas na região do Distrito de Indaiá do Sul 
(uma sobre o Rio Indaiazão e uma sobre o Córrego do Lageado), todas no Município 
de Cassilândia (Prot. nº 02737/2021). Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo 
ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, com 
cópia ao Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, 
solicitando destinação de recursos para execução de projeto técnico executivo, 
visando à viabilidade da pavimentação asfáltica da Rodovia MS-316, no trecho que liga 
os Municípios de Aparecida do Taboado e Inocência (Prot. nº 02736/2021). Três 
moções de pesar, de autoria do Deputado Lidio Lopes. Requeiro à Mesa, nos termos 
regimentais, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares do Senhor 
Armando Araújo Filho pelo seu falecimento, ocorrido no dia 21 de abril de 2021 (Prot. 
nº 02740/2021). Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, que seja 
enviada moção de pesar aos familiares da Senhora Raimunda Ribeiro da Silva, em 
razão do seu falecimento, ocorrido no último dia 21 de abril de 2021, no Município de 
Campo Grande (Prot. nº 02773/2021). Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo 
Plenário, que seja enviada moção de pesar aos familiares do Senhor José Anselmo da 
Silva, em razão do seu falecimento, ocorrido no último dia 22 de abril de 2021, no 
Município de Campo Grande (Prot. nº 02769/2021). Um projeto de lei, uma moção de 
pesar e uma indicação, de autoria do Deputado Jamilson Name. Projeto de lei. Institui 
a Campanha de Conscientização e Incentivo à doação de cabelos - Corte Solidário -, 
destinada a pessoas com alopecia induzida por quimioterapia (Prot. nº 02748/2021). 
Requeiro à Mesa, ouvido o colendo Plenário, nos termos regimentais, que seja 
encaminhada moção de pesar à Senhora Maria Lurdes Antunes da Silva Saretta 
(viúva), e ao Senhor Eronivaldo da Silva Vasconcelos Júnior, estendida a seus 
familiares, pelo falecimento do estimado esposo e padrasto, Senhor Pedro Canteiro, 
ocorrido em 26 de abril, no Município de Fátima do Sul (Prot. nº 02807/2021). Indico à 
Mesa, ouvido o colendo Plenário, nos termos regimentais, que sejam encaminhados 
expedientes aos Senhores Eduardo Correa Riedel, Secretário de Estado de 
Infraestrutura, com cópia ao Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, Diretor-
Presidente da Agesul, solicitando — em caráter prioritário — providências no sentido 
de aperfeiçoar a sinalização vertical, bem como a instalação de lombadas eletrônicas 
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na Rodovia MS-430, no trecho entre o perímetro urbano de São Gabriel do Oeste e a 
divisa com o Município de Rio Negro (Prot. nº 02750/2021). Uma moção de 
congratulação, de autoria do Deputado João Henrique. Requeiro à Mesa Diretora, 
ouvido o colendo Plenário, com fulcro no artigo 173, XVI, do Regimento Interno, que 
seja enviada moção de congratulação ao Doutor Mauri Luiz Comparin, que desde o 
início da pandemia vem trabalhando de forma brilhante no combate à Covid-19 (Prot. 
nº 02798/2021). Um projeto de lei e oitenta e oito moções de congratulação, de autoria 
do Deputado Felipe Orro. Projeto de lei. Altera dispositivo da Lei nº 1.810, de 22 de 
dezembro de 1997, que institui o Imposto sobre a Propriedade de Veículos 
Automotores (IPVA) e dá outras providências, para o fim de vedar a retenção ou 
apreensão de veículo no caso do seu inadimplemento (Prot. nº 02760/2021). Requeiro 
à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhada moção de congratulação aos Senhores Gilson da Silva (Prot. nº 
02752/2021), Hemerson Franco Fernandes (Prot. nº 02782/2021), Marcos Tadeo 
Stroschoen (Prot. nº 02805/2021), Aparecido Ferreira Chaves (Prot. nº 02781/2021), 
Wilson Werner Koller (Prot. nº 02777/2021), Heleno Lopes Macedo (Prot. nº 
02767/2021), Joares Aparecido Sanches (Prot. nº 02788/2021), Edson Guimarães 
Brandão (Prot. nº 02771/2021), Rubens Nunes da Cunha (Prot. nº 02787/2021), 
Sebastião Muniz da Silva (Prot. nº 02770/2021), Luiz Eduardo dos Santos (Prot. nº 
02863/2021), Rafael da Silva Brasil (Prot. nº 02765/2021), Rinalder Tavares de Oliveira 
(Prot. nº 02764/2021), Geraldo Ferreira (Prot. nº 02796/2021), Márcio Roberto Von 
Rosenthal (Prot. nº 02755/2021), Sandro Francisco de Melo (Prot. nº 02795/2021), 
Rudinei Caprini (Prot. nº 02753/2021), Jefferson Ricardo de Oliveira Pacheco (Prot. nº 
02757/2021), Fabrício de Oliveira Pacheco (Prot. nº 02758/2021), Tenente-Coronel 
José Carlos Rodrigues (Prot. nº 02756/2021), David Antônio de Brito (Prot. nº 
02793/2021), Jarbas Rodrigues Gomes Cugula (Prot. nº 02783/2021), Waldir 
Aparecido Capuci (Prot. nº 02784/2021), Fabrício de Oliveira Pacheco (Prot. nº 
02758/2021), Maurilio Ferreira Azambuja (Prot. nº 02884/2021), Mário Sérgio dos 
Santos Cavalcante (Prot. nº 02797/2021), João Batista Cabral (Prot. nº 02778/2021), 
Luckas Lima Duarte (Prot. nº 02794/2021), Cândido Tonet (Prot. nº 02812/2021), Jil 
Alessandro Xavier (Prot. nº 02776/2021), Eduardo Lopes Miranda (Prot. nº 0255/2021), 
Giuliano Máximo Martins (Prot. nº 02842/2021), João Antônio Venturini (Prot. nº 
02841/2021), João Carlos Vieira Gonzaga (Prot. nº 02803/2021), Fernando José Claro 
Pinazo (Prot. nº 02815/2021), Denilson Fonseca (Prot. nº 02810/2021), Otávio Franco 
(Prot. nº 02790/2021), Edival Francisco Tavares (Prot. nº 02786/2021), Caio Cézar 
Barbosa Maidana (Prot. nº 02816/2021), Wagner Soares da Silva (Prot. nº 
02800/2021), José Francisco Ramos, (Prot. nº 02862/2021), Daniel Valensuela (Prot. 
nº 02802/2021), Roberto Marcus (Prot. nº 02801/2021), Moisés J. Alencar (Prot. nº 
02813/2021), Anselmo Chastel Duarte (Prot. nº 02789/2021), Anderson Sanches (Prot. 
nº 02814/2021), Vitor Felix Rojas (Prot. nº 02840/2021), Ludimar Portela (Prot. nº 
02838/2021), Márcio Lopo (Prot. nº 02837/2021), Marcio da S. Oliveira (Prot. nº 
02831/2021), Almir Rogério Araújo da Silva (Prot. nº 02828/2021), Francisco Tomé 
Martins (Prot. nº 02858/2021), Antônio Lemes de Rezende (Prot. nº 02852/2021), e 
Reinaldo Martins Teixeira (Prot. nº 02848/2021), em homenagem ao Dia do 
Trabalhador. Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação às Senhoras Edina de Paula 
(Prot. nº 02751/2021), Aline Moreira Lopes (Prot. nº 02861/2021), Rozilda da Silva 
Chagas (Prot. nº 02850/2021), Lenira José Ferreira (Prot. nº 02849/2021), Clarice de 
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Oliveira Cassol Miranda (Prot. nº 02853/2021), Mauriceia Azevedo Paes (Prot. nº 
02854/2021), Natividade Moreno Sanches (Prot. nº 02857/2021), Maria José Ferreira 
Alves (Prot. nº 02827/2021), Almerinda Pereira de Novaes (Prot. nº 02858/2021), Nair 
Rosa de Freitas (Prot. nº 02823/2021), Vanessa Cassimiro Pais (Prot. nº 02835/2021), 
Tânia Vieira de Moraes dos Santos (Prot. nº 02832/2021), Jandira Sena Rojas (Prot. nº 
02839/2021), Tatiana Cardoso Pereira, (Prot. nº 02808/2021), Lindiane de Moura Paim 
da Silva (Prot. nº 02851/2021), Rosilaine Alvares Nascimento (Prot. nº 02811/2021), 
Rozilda Delidia Batista (Prot. nº 02762/2021), Kathyana de Souza Rocha (Prot. nº 
02766/2021), Lázara Vieira Pereira dos Santos (Prot. nº 02759/2021), Silvia Salles 
Públio (Prot. nº 02809/2021), Célia Regina de Almeida Silva (Prot. nº 02761/2021), 
Maria Aparecida Roberto Rodrigues (Prot. nº 02833/2021), Sônia Regina de Oliveira 
Arguelho (Prot. nº 02774/2021), Regiane Maria de Moraes de Andrade (Prot. nº 
028830/2021), Vera Simone Adames (Prot. nº 02785/2021), Carolina Corrêa Lúcio 
(Prot. nº 02792/2021), Adelina Maria Avesani Spengler (Prot. nº 02818/2021), Ivanilda 
de Figueiredo Lima (Prot. nº 02780/2021), Danielle Martins Startari (Prot. nº 
02775/2021), Neny dos Santos Arguelho (Prot. nº 02791/2021), Maria de Fátima Silva 
Brasiliense (Prot. nº 02819/2021), Ivone Gonçalves (Prot. nº 0779/2021), Thaila Cotrim 
Borges (Prot. nº 02860/2021), e Divina Canhete (Prot. nº 02817/2021), em 
homenagem ao Dia do Trabalhador. Quatro indicações, uma moção de congratulação, 
de autoria do Deputado Barbosinha. Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo 
Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, e ao Senhor Marcelo 
Ferreira Miranda, Diretor-Presidente da Fundesporte, com cópia ao Senhor Josmail 
Rodrigues, Prefeito Municipal de Bonito, solicitando a destinação de recursos para 
aquisição de micro-ônibus rodoviário (de trinta e três lugares, Diesel, com poltronas 
reclináveis e ar condicionado) a ser destinado ao Município de Bonito (Prot. nº 
02875/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do 
Estado de Mato Grosso do Sul, ao Senhor Eduardo Corrêa Riedel, Secretário de 
Estado de Infraestrutura, e ao Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, Diretor-
Presidente da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, reiterando a 
solicitação de pintura da faixa de acostamento na MS-040, entre o Km 031 e o Km 
032, bem como a instalação de um ponto de ônibus com cobertura para atender a 
população do Assentamento Fazenda Caroline, em Campo Grande (Prot. nº 
02865/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do 
Estado de Mato Grosso do Sul, ao Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de 
Estado de Infraestrutura, e ao Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, Diretor-
Presidente da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, reiterando a 
solicitação de instalação de redutores de velocidade na MS-040, entre o Km 031 e o 
Km 032, que dá acesso ao Assentamento Fazenda Caroline, em Campo Grande (Prot. 
nº 02864/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador 
do Estado de Mato Grosso do Sul, ao Senhor Alan Aquino Guedes, Prefeito do 
Município de Dourados, e ao Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de Estado de 
Infraestrutura, solicitando a viabilização de recursos para reforma das instalações 
elétricas e implantação de doze aparelhos de ar-condicionado na Escola Municipal 
Elza Farias Kintschev Real, localizada na Rua Eulália Pires, número 815, Cohab II, 
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Dourados (Prot. nº 02822/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, nos termos do que dispõe o artigo 173, inciso XVI, do Regimento Interno da 
Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul, que seja enviada moção de 
congratulação ao Sargento PM Laércio Alves dos Santos e ao Sargento PM Wesley 
Bandeira Gonsales pela atuação exitosa que culminou no salvamento de três crianças 
de um incêndio, no dia 20 de abril de 2021, na Cidade de Campo Grande (Prot. nº 
02879/2021). Uma indicação, um projeto de lei, um requerimento, três moções de 
congratulação e duas moções de pesar, de autoria do Deputado Evander Vendramini. 
Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, que seja enviado expediente deste Poder 
Legislativo ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do 
Sul, com cópia autônoma ao Senhor Geraldo Resende, Secretário de Estado de 
Saúde, solicitando a inclusão da categoria profissional de segurança privada e 
vigilância em transporte de valores entre os grupos prioritários para a imunização no 
Plano Estadual de Vacinação contra a Covid-19 (Prot. nº 02844/2021). Projeto de 
lei. Insere parágrafo ao artigo 1º da Lei Estadual 5.163, de 20 de março de 2018, e 
dá outras providências (Prot. nº 02754/2021). Requeiro, nos termos do artigo 160, 
V, combinado com o artigo 173, XX, parágrafo 5º, do Regimento Interno, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Presidente da 
Cassems (Caixa de Assistência dos Servidores do Estado de Mato Grosso do Sul), 
Senhor Ricardo Ayache, solicitando estruturação do Hospital da Cassems no Município 
de Naviraí, para que possa oferecer aos conveniados serviços como, UTI, atendimento 
de especialidades, através de contratação de novos profissionais da saúde, e 
ampliação dos leitos e etc. (Prot. nº 02866/2021). Requeiro, nos termos do artigo 160, 
V, combinado com o artigo 173, inciso XVI, e os parágrafos 2º, 3º e 4º do mesmo 
artigo do Regimento Interno, que se registre nos Anais desta Casa votos de 
congratulação à população de Caracol pelo aniversário do município, a ser 
comemorado na data de 1º de maio de 2021 (Prot. nº 02825/2021). Requeiro, nos 
termos do artigo 160, V, combinado com o artigo 173, inciso XVI, e os parágrafos 2º, 3º 
e 4º do mesmo artigo do Regimento Interno, que se registre nos Anais desta Casa 
votos de congratulação à população de Glória de Dourados pelo aniversário do 
município, a ser comemorado na data de 2 de maio de 2021 (Prot. nº 02826/2021). 
Requeiro, nos termos do artigo 160, V, combinado com o artigo 173, inciso XVI, e os 
parágrafos 2º, 3º e 4º do mesmo artigo do Regimento Interno, que se registre nos 
Anais desta Casa votos de congratulação à população de Anastácio pelo aniversário 
do município, a ser comemorado na data de 8 de maio de 2021 (Prot. nº 02829/2021). 
Requeiro à Mesa, depois das formalidades regimentais, que seja encaminhada, em 
nome desta Assembleia Legislativa Estadual, moção de pesar pelo falecimento do 
inesquecível Senhor Dom Segismundo Martínez Álvarez, Bispo Emérito de Corumbá 
por treze anos, que faleceu na data de 21 de abril de 2021, em Campo Grande (Prot. 
nº 02868/2021). Requeiro à Mesa, depois das formalidades regimentais, que seja 
encaminhada, em nome desta Assembleia Legislativa Estadual, moção de pesar pelo 
falecimento da inesquecível Senhora Fabiula Tatiane de Moraes, na data de 17 de 
Abril de 2021, em Corumbá. Requeiro, igualmente, que desta manifestação seja dada 
ciência aos familiares da Senhora Fabiula Tatiane de Moraes (Prot. nº 02867/2021). 
Uma indicação e uma moção de pesar, de autoria do Deputado Herculano Borges. 
Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, nos termos do que dispõe o artigo 
176 do Regimento Interno, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia 
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ao Secretário Estadual de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, solicitando 
estudo de viabilização técnica no sentido de construir uma ciclovia ao longo da MS-
010, no trecho compreendido entre Campo Grande e o Distrito de Rochedinho (Prot. nº 
02859/2021). Requeiro à Mesa, nos termos regimentais desta Casa de Leis, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares do Pastor 
Edson Roque Nunes pelo seu falecimento, ocorrido no dia 25 de abril de 2021, nesta 
Capital (Prot. nº 02821/2021). Uma moção de pesar, de autoria do Deputado Marcio 
Fernandes. Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares de João Augusto 
Franco pelo seu falecimento, ocorrido na terça-feira, dia 19 de abril de 2021 (Prot. nº 
02836/2021). Uma indicação e uma moção de congratulação, de autoria do Deputado 
Neno Razuk. Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, 
que seja enviado expediente ao Senhor Governador, Reinaldo Azambuja, com cópia 
ao Senhor Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, Antonio Carlos 
Videira, e à Senhora Secretária de Estado de Administração e Desburocratização, Ana 
Carolina Araujo Nardes, solicitando empenho na publicação do edital para realização 
do concurso público de provimento de vagas para peritos da Polícia Civil, no âmbito do 
Estado de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 02806/2021). Requeiro à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação 
aos servidores da Agência Estadual de Administração do Sistema Penitenciário 
(Agepen) lotados na Penitenciária Estadual de Dourados (PED): Gilberto Avelino 
Mendes, José Amadeu Gomes dos Santos, Leonardo Silva Sotolani, Cledson Machado 
do Amaral e Marcus Vinicius Souza Pompeu pela interceptação de um drone avaliado 
em vinte mil reais, que arremessaria objetos ilícitos para dentro da penitenciária (Prot. 
nº 02834/2021).). Encerrado o Pequeno Expediente. Passemos ao GRANDE 
EXPEDIENTE. Suprimido o Grande Expediente. Passemos à ORDEM DO DIA. Antes, 
porém, quero registrar a ausência do Deputado Coronel David, que assinou com 
o Deputado Zé Teixeira o Projeto de Emenda Constitucional nº 02/2019, que é o Item 
3 da nossa pauta. Eu estou transferindo a pauta porque o Deputado justificou sua 
ausência em razão do falecimento do seu tio. Então, passemos ao Item 1. Em 
discussão única. Projeto de Lei nº 068/2021. Autor: Deputado Londres 
Machado. Solicito contato com o Deputado Londres Machado. Bom dia, meu 
presidente. 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Bom dia a todos! Estou presente 
na Sessão. 

PRESIDENTE - Agora sim. Projeto de Lei nº 068/2021. Autor: Deputado 
Londres Machado. "Declara de utilidade pública a Associação Atlética Fatimassulense 
de Futebol, com sede e foro no Município de Fátima do Sul". A Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo 
como relator o Deputado Gerson Claro. Em discussão. Encerrada a discussão. Em 
votação. 

Projeto de Lei nº 068/2021, de autoria do Deputado Londres Machado. 
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Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Cabo Almi? 

DEPUTADO CABO ALMI - Declaração de voto. Senhor Presidente, é 
com alegria que eu venho [Falha na transmissão]... Até porque eu fui criado naquela 
região. Desde quando a nossa querida Fátima do Sul ainda era chamada de Vila 
Brasil, o Deputado Londres Machado já lutava pelo bem-estar daquele povo. Eu voto 
favorável à proposta de tornar de utilidade pública a Associação Atlética 
Fatimassulense de Futebol, e não poderia votar de outra maneira. Voto sim. 

PRESIDENTE - Mesmo com um certo problema no áudio, vou considerar 
como favorável o voto do Deputado Cabo Almi. Mas eu conheço a região. Temos dois 
representantes locais. Inclusive, nós já discutimos a questão de se colher algodão em 
Culturama ou em Lagoa Bonita. Aliás, eu quero saber se Lagoa Bonita é Distrito de 
Fátima do Sul ou de Deodápolis? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Senhor Presidente, o Deputado 
Cabo Almi é daquela região, ele faz um bom trabalho lá. A região o reconhece como 
filho daquela área. Eu tenho orgulho em tê-lo como companheiro aqui na Assembleia 
Legislativa. Ele é de Deodápolis, Lagoa Bonita, Culturama, Fátima do Sul, é do 
coração do povo daquela região. 

PRESIDENTE - Então, o senhor o classifica como representante daquele 
corredor, que tem um nome característico por causa do Deputado Londres Machado? 
Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 
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DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? Como vota o 
Deputado Gerson Claro, relator do projeto? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - O Deputado Londres Machado 
está sempre apoiando o esporte. Acho que tornar de utilidade pública a Associação 
Atlética Fatimassulense de Futebol, que trabalha com futebol, é algo de muita 
relevância. Tenho certeza de que se organizar para fazer parcerias para receber 
emendas e recursos fortalecerá o nosso esporte. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? Como vota o 
Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado, autor do 
projeto? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Senhor Presidente, este projeto, com 
certeza, é de muita relevância. Nós temos de motivar e incentivar o esporte em nosso 
Estado. Parabéns ao Deputado Londres Machado. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? Como vota o 
Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo, diretamente 
de Culturama? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, Vossa 
Excelência vê o quanto aquela região é fértil no que diz respeito a representatividade 
popular, tanto é que já passaram por esta Casa uns dez Deputados eleitos pelo povo 
da região. Eu morei em Fátima do Sul e me lembro de nomes importantes como 
Ataulfo de Mattos, Antonio Vigorelli, Valter Camacho, que foi morador e vereador de 
Culturama. Então, cumprimentando o decano Deputado Londres Machado, voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Eu quero cumprimentar o Deputado 
Londres Machado, autor do projeto, e os demais colegas. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, para registrar o voto, o 
Deputado Marçal Filho. 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Eu estava ouvindo desde o início todos 
os colegas falando de Fátima do Sul, que realmente é uma cidade muito querida. Nós 
aqui de Dourados temos uma proximidade muito grande com essa cidade. Quero 
cumprimentar o Deputado Londres Machado, que é o legítimo representante de Fátima 
do Sul, e os demais Deputados que conhecem essa cidade trabalham por ela. Eu 
tenho uma atuação forte em Fátima do Sul, a nossa cidade vizinha. Voto sim. 

PRESIDENTE - Solicito que seja anunciado o resultado da votação pelo 
Segundo Secretário, Deputado Herculano Borges. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Presidente, são vinte votos favoráveis e 
nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado por unanimidade. Vai ao Expediente. Item 2. 
Em discussão única. Projeto de Decreto Legislativo nº 020/2021. Autora: Mesa 
Diretora. "Prorroga, até 30 de junho de 2021, os efeitos do Decreto Legislativo nº 664, 
de 9 de julho de 2020, que reconhece a ocorrência do estado de calamidade pública 
no Município de Bodoquena, para os fins do disposto no artigo 65 da Lei 
Complementar Federal nº 101, de 4 de maio de 2000". A Comissão de Constituição, 
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Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo como relator o 
Deputado Evander Vendramini. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação.  

Projeto de Lei nº 020/2021, de autoria da Mesa Diretora. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Em simetria com os meus votos até 
aqui, voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Cabo Almi? Como vota o 
Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Senhor Presidente, em coerência com 
os meus votos anteriores, voto não. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Senhor Presidente, eu tenho 
votado favoravelmente em todos os casos de calamidade pública e assim votarei 
novamente. Eu tenho acompanhado de perto o trabalho feito pelo Prefeito, Kazuto 
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Horii, e pelo Vice-Prefeito, Mano Pereira, e acho que essa prorrogação é importante 
neste momento difícil para todos. Voto sim. 

DEPUTADO CABO ALMI - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Cabo Almi. Ele 
está com problema de conexão. Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? Como vota o 
Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Pela ordem. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Lidio Lopes. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Senhor Presidente, eu tenho votado 
favoravelmente em todos os projetos relacionados ao estado de calamidade pública. 
O Prefeito Kazuto Horii vem fazendo um ótimo trabalho, com muita responsabilidade. 
Então, mantendo a coerência com meus votos anteriores, voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Mantendo a coerência com meus votos 
anteriores, voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Cabo Almi? 

DEPUTADO CABO ALMI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Solicito que seja anunciado o resultado da votação pelo 
Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezoito votos 
favoráveis e um voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai ao Expediente. Item 3. O projeto foi 
retirado de pauta a pedido de um dos autores. Item 4. Em primeira discussão e 
votação nominal. Projeto de Lei nº 207/2020. Autor: Deputado Capitão Contar. "Dispõe 
sobre medidas de divulgação de informações sobre a contratação e o andamento da 
execução de obras públicas, no âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul". A 
Deputada Mara Caseiro pediu vista do projeto e já o devolveu. A Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer contrário, por maioria, tendo 
como relator o Deputado Professor Rinaldo. Neste caso, o projeto veio ao Plenário por 
ter sido aprovado com parecer contrário por maioria. Então, quem votar sim, estará 
votando pela aprovação do parecer contrário, e aí o projeto será arquivado. Quem 
votar não, votará contra o parecer contrário e a favor da tramitação do projeto para 
segunda votação. Há alguma dúvida? Se não, eu vou colocar o projeto em votação. 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Senhor Presidente, questão de 
ordem. O senhor não nos deu a oportunidade de discutir. 

PRESIDENTE - Perfeito. Desculpe-me, Deputado Capitão Contar. Em 
discussão o projeto. Alguém deseja discutir? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Para discutir, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Para discutir, com a palavra, o Deputado Capitão Contar, 
autor do projeto. 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Obrigado. Senhor Presidente e caros 
Deputados, nesta rápida discussão, eu quero sintetizar os objetivos deste projeto de 
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lei, falando da importância de melhorarmos a transparência das informações referentes 
às obras públicas estaduais. Quero salientar a questão da sua constitucionalidade. O 
artigo 67, caput da Constituição Estadual, e os incisos XIV e XXXII do artigo 5º da 
Carta Magna asseguram, como direito e garantia a todos os cidadãos, o acesso à 
informação, bem como dispõe que todos têm o direito de receber dos órgãos públicos 
informações de interesse coletivo ou geral. Eu aproveito para agradecer os votos 
favoráveis do Deputado Evander Vendramini e do Deputado Lidio Lopes, que, como 
revisor na CCJR, emitiu um voto em separado, aprovando a tramitação deste projeto. 
Quero também destacar que um projeto semelhante foi apresentado pelo Deputado Zé 
Teixeira em 2019, mas acabou sendo arquivado na CCJR. Sobre a competência para 
legislar, Senhor Presidente, a Constituição Federal outorga à União a competência 
para editar normas gerais sobre licitação e permite que Estados e municípios legislem 
para complementar as normas gerais e adaptá-las às suas realidades. E que realidade 
são essas, Senhores Deputados? Vamos tomar uma como exemplo aqui: a 
pavimentação da MS-215, no Município de Pedro Gomes. Ali no canteiro há uma placa 
dizendo "Mais uma obra do Governo do Estado". Mas se o cidadão quiser fiscalizar 
aquela obra — e esse é um direito dele —, ele terá de acessar o Portal da 
Transparência e inserir dados de que não dispõe. Nessas horas podemos constatar 
como é complicado e demorado buscar essas informações. E a ideia de apresentar 
este projeto de lei surgiu quando estávamos fazendo esse trabalho de fiscalização. Eu 
vejo nesta proposta, senhores, uma oportunidade de melhoria. E o projeto sugere — 
mas não obriga — que seja disponibilizado um Código QR nas placas das futuras 
obras, de modo que o cidadão, utilizando seu smartphone, consiga apontar a câmera 
do seu aparelho para a placa e seja direcionado para link do Portal da Transparência, 
onde ele encontrará informações de forma rápida, direta e objetiva. Senhores, o Portal 
da Transparência já existe, os recursos materiais e humanos, das diversas secretarias, 
e os dados para alimentar o Portal já existem; e as placas referentes às obras também 
já existem. Então, o projeto não cria, nem expande qualquer estrutura existente. E o 
Código QR não exige nenhum software ou aplicativo que onere ou impacte o 
orçamento. Hoje em dia, todos sabem que qualquer pequeno restaurante já adota, 
gratuitamente, o Código QR, que permite ao cidadão uma melhor interação com o 
ambiente. Senhor Presidente, não basta sermos o Estado mais transparente e 
atendermos aos requisitos mínimos da lei de transparência, temos de entregar o 
melhor serviço ao nosso cidadão, que, sem dúvida nenhuma, aprovará essa iniciativa. 
Eu já apresentei diversos projetos sobre transparência e acredito no potencial dessa 
ferramenta. Tenho certeza de que os Deputados aqui terão orgulho em dizer que esta 
Assembleia Legislativa foi pioneira na aprovação de um projeto que melhora o sistema 
de transparência das obras públicas estaduais. Conto com o apoio e com o voto dos 
senhores. Espero que nas comissões de mérito possamos, juntos, debater e 
aprimorar esta proposta. Finalizei, Senhor Presidente. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Ainda em discussão o projeto. Para discutir, a líder do 
Governo, Deputada Mara Caseiro. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Senhor Presidente, quero dizer que 
levo em consideração as colocações do Deputado Capitão Contar e que entendo a 
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importância do projeto. No entanto, há avaliações contrárias, as quais indicam que a 
competência de legislar sobre essa matéria, de acordo com a nossa Carta Estadual e 
com a Constituição Federal, é privativa do chefe do Poder do Executivo. Ademais, ao 
pretender o Deputado implantar, ou disponibilizar, o Código de Barras Bidimensional 
(Código QR) nas placas para leitura por smartphone e por outros dispositivos móveis, 
interfere no orçamento público, porquanto tal despesa não está contemplada na Lei 
Orçamentária Anual, e, para tal implantação, seria necessária a aquisição de sistema 
de hardware e de software, além de outros serviços decorrentes. E a Constituição 
Federal, no artigo 167, inciso II, proíbe despesas que excedam os créditos 
orçamentários. E complementarmente a esse comando, a Lei de Responsabilidade 
Fiscal estabelece que as despesas sem adequação orçamentária; ou seja, sem a 
dotação suficiente, serão consideradas nulas, irregulares e lesivas ao patrimônio 
público. Além disso, estamos diante da inobservância aos requisitos de admissibilidade 
contidos na Lei de Responsabilidade Fiscal, Lei Complementar nº 101, de 4 de maio 
de 2000, em especial o disposto nos artigos 15 e 17, pois o autor do projeto não 
apresentou a estimativa de impacto financeiro do ano de execução e a projeção dos 
dois anos subsequentes, bem como não juntou a declaração de ordenador de 
despesas, garantindo que há previsão orçamentária para tanto. Com relação ao 
objetivo de dar publicidade às placas do Governo, quero dizer que elas já indicam o 
investimento total, a fonte, o município, o objeto, como está sendo implantada a 
pavimentação, a adequação de tráfego, a restauração, a duplicação, enfim, o objeto. 
E, em caso de restarem dúvidas, as placas indicam o lugar onde se pode buscar as 
informações complementares. Então, o que está sendo sugerido já está contido nas 
placas das obras do Governo do Estado. E como bem disse o Deputado Capitão 
Contar, autor da proposta, este projeto já foi apresentado pelo Deputado Zé Teixeira 
em 2019, e na Comissão de Constituição, Justiça e Redação ele recebeu parecer 
contrário e acabou nem vindo ao Plenário. Inclusive temos aí o parecer contrário do 
Deputado Professor Rinaldo. Nós entendemos, portanto, que este projeto tem vício de 
iniciativa e contraria a Lei de Responsabilidade Fiscal e a Lei Complementar nº 101, de 
4 de maio de 2000. Isto posto, nós também entendemos que o parecer contrário deve 
ser levado em consideração, Senhor Presidente. Obrigada. 

PRESIDENTE - Agradeço, Deputada Mara Caseiro. Há mais alguém para 
discutir o projeto? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Senhor Presidente, tendo em vista 
que o projeto se encontra em discussão, posso rebater algumas das informações 
dadas pela Deputada Mara Caseiro?  

PRESIDENTE - Para discutir, com a palavra, o Deputado Capitão Contar. 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Obrigado, Senhor Presidente. Só para 
deixar claro para os senhores que a questão da disponibilização do Código QR não é 
obrigatória, é apenas uma ferramenta para facilitar o acesso às informações. E mesmo 
que fosse obrigatória a colocação do Código QR, não haveria maiores problemas, 
porque o custo dele é irrelevante. E a lei não exige que eu apresente uma estimativa 
de custos quando se trata de custos irrelevantes. Eu também tenho o documento lido 
pela Deputada Mara Caseiro; foi a Seinfra que o encaminhou para nós. Mas dá a 
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entender que quem redigiu a resposta não entendeu que a disponibilização do Código, 
em nossa proposta, não é obrigatória e que o custo dele é irrelevante. Como eu já 
disse, há restaurantes usando essa ferramenta, de forma gratuita. Hoje, vários 
estabelecimentos fazem publicidade de seus materiais através de Código QR. 
Comparem tamanho e a potencialidade de nosso Estado com um pequeno 
estabelecimento comercial! Esse custo é irrelevante, senhores. Acredito que a 
Deputada Mara Caseiro tem suas razões para apresentar essas justificativas; mas 
entendo que, com este projeto, estamos facilitando o processo para que haja maior 
transparência e para que o cidadão tenha acesso às informações que necessite. 

PRESIDENTE - Ainda em discussão o projeto. Encerrada a discussão. 
Em votação. Passo a coletar os votos dos Senhores Deputados. Quem votar sim, 
votará a favor do parecer aprovado pela maioria na comissão, não deixando o projeto 
tramitar. Quem votar não, votará contra o parecer da comissão, aí o projeto estará apto 
a tramitar. 

Projeto de Lei nº 207/2020, de autoria do Deputado Capitão Contar. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto não. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Declaração de voto, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, para declaração de voto, o Deputado 
Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Senhor Presidente, eu nem entro na 
questão de constitucionalidade. Agora, quanto à divulgação de informações pessoais 
em páginas da internet ou em plataformas da imprensa oficial, eu não entendo que o 
projeto em questão seja inconstitucional. Mas o que me chama a atenção, Senhor 
Presidente, é que o artigo 2º diz o seguinte: "A placa informativa de que trata o artigo 
anterior conterá, no mínimo, as seguintes informações..." Aí vem o objeto, o número do 
contrato administrativo, o valor inicial do contrato... 
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PRESIDENTE - Deputado Barbosinha, está muito ruim o som do seu 
aparelho. Desculpe-me. Como eu sei que Vossa Excelência dará uma aula sobre o 
assunto, eu quero ouvi-lo. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Eu vou tentar arrumar o áudio 
aqui, Presidente. 

PRESIDENTE - Vamos ver. 

DEPUTADO BARBOSINHA - O senhor está me ouvindo? 

PRESIDENTE - Está muito ruim. Registro que Vossa Excelência está 
prejudicado porque está usando um novo aparelho. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Estou tentando melhorar. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Presidente, a gente consegue 
ouvir o Deputado. As palavras dele não estão claras, é verdade, mas dá 
para entender. 

PRESIDENTE - Perfeitamente. Então, o senhor pode prosseguir, 
Deputado Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Presidente, eu dizia o seguinte: O 
Deputado Capitão Contar, em seu projeto, exige que as placas contenham 
informações referentes às obras, mas a Lei Estadual já diz que tais informações 
devem constar. Mas o que me chama a atenção é o Item 3, que trata do valor inicial do 
contrato e de acréscimos que venham a ocorrer. Então, se for assim, o Governo 
precisará dispor de uma equipe dando manutenção nas placas o tempo todo. Essa 
equipe escreverá, por exemplo, que o contrato pode ser aditado em até 20%. Então, 
se houver um acréscimo, ele terá de constar na placa. Ou seja, a equipe vai ter de 
colar adesivo, pintar a placa etc. Já no item 6, solicita-se o cronograma de execução 
atualizado. Aí eu pergunto: como atualizar isso? Uma equipe vai ficar atualizando o 
cronograma na placa? Então, quanto à disponibilização de informações na internet, eu 
não vejo inconstitucionalidade; mas, com relação à disponibilização de informações 
nas placas, é evidente que isso cria demanda e é contraproducente. Nessa situação, 
você precisa de uma equipe que fique pintando e colando adesivo em placa para 
manter o cronograma atualizado. Então, neste aspecto, eu entendo que o projeto cria 
despesas ao Executivo, porque a proposta vai além da atualização de dados nas 
páginas de internet, muito embora esse seja um dever da administração e um direito 
do cidadão. Eu penso até que a sugestão do Código QR é uma alternativa 
interessante,... 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Exatamente. 

DEPUTADO BARBOSINHA - ...que pode ser utilizada pelo Estado, 
Deputado Capitão Contar. No entanto, as exigências da placa informativa tornam isso 
contraproducente, haja vista que será preciso uma equipe pintando placa ou 
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escrevendo em placa. Agora, que tamanho essa placa vai ter para manter atualizado o 
cronograma de execução da obra, ou para registrar novas informações? Por esta 
razão, eu vou acompanhar o parecer do Deputado Professor Rinaldo. Voto pela 
inconstitucionalidade, porque, ao demandar essas informações na placa, o projeto está 
gerando despesas e criando obrigações para o Estado. Era isso, Senhor Presidente. 
Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Cabo Almi? 

DEPUTADO CABO ALMI - Senhor Presidente, sempre que for para 
votarmos a favor da transparência, da prestação de contas, que é uma das nossas 
funções, eu não votarei diferente. Voto não.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Senhor Presidente, só para fazer um 
adendo à fala do Deputado Barbosinha. A intenção de se colocar o Código QR nas 
placas, como Vossa Excelência percebeu, é permitir que a atualização de informações 
— seja por que a obra foi aditivada, seja por que ela foi paralisada por algum motivo — 
conste no site. Então, a ideia de se colocar nas placas o Código QR, que tem um custo 
ínfimo, praticamente zero, é fazer com que ela seja uma fonte de informações 
fidedignas e atualizadas. Quando se vê uma placa contendo frases como "Governo 
presente"; "Obra do Estado", entende-se que, se aquela obra já foi aditivada, se ela já 
tem um novo prazo, o dinheiro que foi gasto naquela placa não tem mais utilidade. 
Então, a ideia de informatizar o processo de informações através desta ferramenta 
é atualizar as informações. O projeto tem boa intenção, senhores, porque visa a 
aprimorar o sistema de informações. Por esta razão, eu sou contra o parecer da 
maioria da CCJR. Voto não. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Declaração de voto, Presidente. 

PRESIDENTE - Para declaração de voto, com a palavra, o Deputado 
Eduardo Rocha. 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Eu quero concordar com o Deputado 
Capitão Contar. Mato Grosso do Sul é o Estado mais transparente do Brasil, e é 
mesmo, porque nós temos dados referentes a isso, nós temos pesquisa sobre isso. Eu 
quero parabenizar o Governador Reinaldo Azambuja por fazer com que o nosso 
Estado seja o mais transparente do Brasil. Portanto, eu voto com o Deputado 
Professor Rinaldo pela inconstitucionalidade do Projeto. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto não. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 
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DEPUTADO GERSON CLARO - Senhor Presidente, declaração de voto. 

PRESIDENTE - Para declaração de voto, com a palavra, o Deputado 
Gerson Claro. 

DEPUTADO GERSON CLARO - No Brasil, há mais de vinte anos, existe 
um projeto que visa a implantar o Código QR nas placas dos automóveis. Dizem que 
isso não custa nada, mas a empresa ganharia centavos a cada acesso. É sistema. 
Para que se tenha o acesso aos dados, na placa, na hora em que se lê o Código QR, 
é necessário ter internet. Imaginem como seria no nosso querido Pantanal, lá em 
Pedro Gomes, como citado aqui, nas beiras das nossas rodovias, chegar com o celular 
e fazer a leitura do QR Code para ter as informações. Quanto ao mérito, o que tenho a 
dizer é que o Portal da Transparência está aí, a lei já exige, o Estado é nota dez em 
transparência. Portanto voto sim com tranquilidade, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Senhor Presidente, eu acho que 
o projeto do Deputado Capitão Contar é louvável, nós temos sempre que buscar essa 
questão da transparência. Mas como foi falado, o nosso Estado se destaca nesse 
quesito; a Deputada Mara Caseiro fez uma defesa muito bem estruturada. E há 
também a questão levantada pelo Deputado Gerson Claro, é uma realidade no Estado: 
em vários lugares não se tem acesso à internet, nem sinal de telefone. Futuramente 
isso pode melhorar, torcemos por isso. Como disse, é louvável a iniciativa, mas 
inviável; e, de acordo com a minha assessoria jurídica, também inconstitucional. Então 
a gente vai seguir aquilo que a maioria dos relatores da CCJR entenderam. Anos 
atrás, nosso colega Deputado Zé Teixeira fez um projeto parecido que nem veio a 
Plenário. Por essa razão, voto sim, reconhecendo embora a importância da discussão 
trazida pelo Capitão Contar. Acredito que futuramente teremos condições de 
aprofundar o debate, e quem sabe aprovar a medida aqui em Mato Grosso do Sul. Nos 
dias de hoje, é inviável. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Senhor Presidente, nobres pares. Eu, ainda 
na CCJR, fiz um voto divergente. Já que Mato Grosso do Sul está no ápice dos 
Estados transparentes, não vejo problema em colocar QR Code nas placas. Campo 
Grande pratica isso já, basta passar em frente a uma obra para ver lá um QR Code — 
Campo Grande e vários municípios do interior. Em outros Estados isso também se 
observa. Só se obtêm informações ali; desculpe-me o Deputado Barbosinha, mas 
discordo dos seus argumentos: isso não gera custo nenhum, ao contrário, não é 
necessário pintar a placa nem lhe acrescentar nada. É um simples QR Code. Isso não 
quer dizer que não precisa haver internet no Pantanal, em nenhum lugar... Você chega 
ali na obra, vai clicar; se não abrir, paciência. Mas onde as pessoas têm facilidade de 
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acesso, é importante que essa ferramenta esteja à disposição.  Mesmo porque o 
Governador Reinaldo sempre trabalhou com muita transparência, Mato Grosso do Sul 
é referência nessa questão. O QR Code só daria mais agilidade para o 
acompanhamento das obras e dos processos que o Estado faz. De maneira que eu 
voto não, Senhor Presidente, coerente com o voto que dei na CCJR. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Vossa Excelência me concede pela ordem, 
Senhor Presidente? 

PRESIDENTE - A palavra está com o Deputado Londres Machado, por 
enquanto. 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto não. 

PRESIDENTE - Deputado Barbosinha, Vossa Excelência tem a palavra, 
pela ordem. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Senhor Presidente. Só queria dizer ao 
Deputado Lidio Lopes que o projeto não exige só o QR Code. Ele exige que a placa 
informativa exiba as seguintes informações: valor inicial do contrato e eventuais 
acréscimos ulteriores. Então, se houver um acréscimo, um aditivo, é preciso ir lá e 
acrescentar essa informação na placa. E diz ainda: "cronograma de execução 
atualizado", a lei exige que a placa traga essas informações. Se fosse apenas a 
informação na página, eu entendo que aí não haveria inconstitucionalidade na lei. E 
mais, essa exigência de manter a placa atualizada com essas informações é 
contraproducente: terá de haver uma equipe sempre de prontidão para atualizar a 
placa, o cronograma da obra, está lá, é objeto da lei. Era só para fazer essa 
observação. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Senhor Presidente, eu entendo que nós 
precisamos estar sempre avançando em termos de tecnologia. Hoje tudo tem QR 
Code. Não vejo por que não adotar esse sistema, já que o nosso Estado é o número 
um em transparência. O Governador Reinaldo Azambuja trabalha muito em cima 
disso, da transparência. Com o QR Code as pessoas se mantêm mais bem informadas 
sobre as obras do Estado. Voto não. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO – Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Senhor Presidente, analisei muito o 
projeto do Deputado Contar, analisei o voto do relator da Comissão de Justiça, 
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Professor Rinaldo. Também me detive no voto do revisor da CCJR, Deputado Lidio 
Lopes. O Deputado Lidio Lopes disse uma coisa corretíssima: Mato Grosso do Sul, se 
não é Estado de maior transparência do Brasil, é um dos de maior transparência. 
Desde que o Governador Reinaldo Azambuja assumiu o mandato, Mato Grosso do Sul 
subiu vários degraus na transparência. Não vejo, portanto, nenhum problema nisso, 
quanto mais transparência, melhor. Um governo que já é recordista no quesito 
transparência, que não se esquiva de mostrar a situação como ela é, não acredito que 
se oponha a esse projeto. Sendo aprovado, ele vai sancionar o projeto. Então, 
voto não. Sou favorável à tramitação do projeto. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto não. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Senhor Presidente, antes de emitir o meu 
voto, eu queria fazer uma observação sobre a afirmação do Deputado Barbosinha, de 
que a placa tem de ser pintada novamente, que é preciso colocar adesivos com os 
aditivos do contrato. Eu fiquei pensando no tamanho da placa do aquário do pantanal, 
como que seria com aquela quantidade de aditivos, de licitações que houve: seria uma 
placa maior que o próprio aquário. Mas, em todo caso, temos aí a inovação do QR 
Code que eu acho interessante, acho que moderniza, que facilita a vida do cidadão na 
hora de buscar informações sobre o contrato da obra que está sendo realizada. Nesse 
sentido, acho que contribui com o processo da transparência dos atos do Poder 
Executivo. Voto não. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, só para 
justificar o meu voto. Primeiro, eu quero parabenizar o Capitão Contar, afinal estamos 
vivendo a era da tecnologia. Embora entenda que nem todos os estabelecimentos 
podem ter esse QR Code, o que estamos discutindo aqui é a questão da iniciativa, é a 
questão da constitucionalidade. O próprio autor confessou publicamente, para todos 
nós vinte e quatro Deputados, para o Brasil e o mundo, que o Estado de Mato Grosso 
do Sul está sendo ranqueado como um dos primeiros (senão o primeiro) no Brasil em 
transparência. Essa nota, não somos nós que a estamos dando, não é a população de 
Mato Grosso do Sul: é o Brasil. São os órgãos de acompanhamento que dão essa 
nota, o que demonstra um avanço muito grande no que diz respeito à transparência da 
gestão pública. Por essa razão, embora não veja nenhum problema na adoção do QR 
Code, eu, como relator, votei contra a tramitação. Não tenho dúvida que, num espaço 
curto de tempo, a gestão do nosso Estado terá de adotar essa ferramenta, é inevitável. 
Mas lembro: o problema aqui é de iniciativa. Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto não. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Senhor Presidente, eu vou declarar o meu 
voto. Se eu tivesse que votar a favor da tramitação, teria que reapresentar o projeto, 
porque eu já o apresentei, mas na ocasião ele foi rejeitado na Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação. Há várias ferramentas que permitem fiscalizar o 
Governo: o Portal da Transparência, o Diário Oficial, que publica as obras, etc. Ou 
seja, a fiscalização pode ser feita de outra forma. Espero que com esse debate de 
hoje, em torno de um projeto que eu já apresentei, de mesmo teor, que o Governo por 
iniciativa própria implante o sistema — já que é considerado um dos governos mais 
transparentes, senão o mais, da Federação. Então eu voto com o relator.  

PRESIDENTE - Solicito que seja anunciado o resultado da votação pelo 
Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dez votos favoráveis 
e dez votos contrários. 

PRESIDENTE - Em caso de empate, o Presidente vota. Voto favorável, o 
que resulta em onze a dez. O projeto não tramita, portanto. Prossigamos. Já está no 
celular de Vossas Excelências o resultado da carta que esta sendo discutida aqui em 
Plenário, e eu gostaria de colocá-la em votação neste momento. Como vou usar o 
nome da Assembleia Legislativa, preciso da autorização de Vossas Excelências. Vou 
ler a correspondência. "Requer envio de expediente ao Excelentíssimo Senhor 
Presidente da República Federativa do Brasil, Jair Messias Bolsonaro, manifestando 
apoio ao nome do Desembargador Amaury Rodrigues Pinto Júnior para o cargo de 
Ministro do Tribunal Superior do Trabalho. Os Deputados Estaduais de Mato Grosso 
do Sul, que esta subscrevem, no uso de suas prerrogativas regimentais, requerem o 
envio de expediente ao Excelentíssimo Senhor Presidente da República Federativa do 
Brasil, Jair Messias Bolsonaro, manifestando total apoio ao nome do Desembargador 
Amaury Rodrigues Pinto Júnior, atual Presidente do Tribunal Regional do Trabalho da 
24ª Região (Mato Grosso do Sul), para ocupar a vaga de Ministro do Tribunal Superior 
do Trabalho, em virtude de vaga aberta decorrente da aposentadoria do Ministro 
Márcio Eurico Vitral Amaro, por seus notórios conhecimentos na área jurídica, 
competência profissional e atuação exemplar e sempre comprometida na aplicação da 
lei, não existindo nada que desabone sua conduta moral ou profissional. Assinam os 
vinte e quatro Deputados". Pergunto-lhes se estou autorizado a enviar a 
correspondência. Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Autorizo. 

PRESIDENTE - Deputado Barbosinha?  

DEPUTADO BARBOSINHA - De acordo. 



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                      AL- 27 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS – SALJ  
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
ATA Nº 31                      27ª SESSÃO ORDINÁRIA                        REALIZADA EM 27/04/2021 

 

PRESIDENTE - Deputado Cabo Almi? 

DEPUTADO CABO ALMI - Autorizo, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Nenhuma objeção. Autorizo. 

PRESIDENTE - Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Deputado Coronel David?  

DEPUTADO CORONEL DAVID - Autorizo. 

PRESIDENTE - Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Autorizo, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Felipe Orro? Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Sim, Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Autorizado, Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Jamilson Name? Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Senhor Presidente, autorizado. Apenas 
gostaria de registrar que estou no interior, e com dificuldade de conexão. No item 
anterior eu votei não, mas justo no momento em que Vossa Excelência ia computar o 
meu voto, eu tive uma queda no sinal, não consegui votar. Não sei se Vossa 
Excelência chegou a registrar o meu voto. 

PRESIDENTE - Infelizmente não ficou registrado seu voto, nobre 
Deputado. Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim, está autorizado. 

PRESIDENTE - Deputado Londres Machado? Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Autorizado. 

PRESIDENTE - Deputada Mara Caseiro?  



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                      AL- 28 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS – SALJ  
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
ATA Nº 31                      27ª SESSÃO ORDINÁRIA                        REALIZADA EM 27/04/2021 

 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Autorizado, Senhor Presidente, com 
certeza. 

PRESIDENTE - Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Sim, Senhor Presidente. Autorizado.  

PRESIDENTE - Deputado Pedro Kemp?  

DEPUTADO PEDRO KEMP - Autorizado, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, autorizado, e 
parabéns ao Doutor Amaury pela pessoa que é, pelo profissional que é, a gente torce 
muito por ele. 

PRESIDENTE - Com certeza, acho que a Assembleia inteira. O Estado 
de Mato Grosso do Sul está se sentindo muito orgulhoso de fazer essa votação aqui. 
Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - De acordo, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Zé Teixeira?  

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Senhor Presidente, com todo prazer, estou 
de acordo. 

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado. Solicito ao Segundo-Secretário que 
anuncie o resultado da votação. 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Quem pede pela ordem? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Eu. 

PRESIDENTE - Deputado Jamilson Name, como vota? 
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DEPUTADO JAMILSON NAME - De acordo. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, computando o voto de 
Vossa Excelência, que com certeza é favorável, são vinte e dois Deputados que 
assinam o manifesto em favor do Doutor Amaury.  

PRESIDENTE - Tenho certeza que são vinte e quatro. O documento sairá 
em nome da Assembleia, já que fui autorizado pelos senhores. Item 6. Em discussão 
única e votação simbólica. Vinte e seis indicações e três moções de congratulação. Em 
discussão. Encerrada discussão. Em votação. Os Deputados que as aprovam, 
permaneçam como se encontram. Aprovadas. Vão ao Expediente. Item 7. Moções de 
pesar.  

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Capitão Contar. 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - O item 5 da pauta foi retirado, Senhor 
Presidente? 

PRESIDENTE - Não! Está certo Vossa Excelência. Vossa Excelência 
devolveu o processo, é verdade. Voltamos então a discutir o item 5. Projeto de Lei nº 
083/2021. Autor: Poder Executivo. Mensagem nº 13/2021. "Acrescenta, altera e revoga 
dispositivos da Lei n° 4.640, de 24 de dezembro de 2020, que reorganiza a Estrutura 
Básica do Poder Executivo do Estado de Mato Groso do Sul". A Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, ao projeto 
e à Emenda Constitutiva 01, tendo como relator o Deputado Eduardo Rocha. Em 
discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 083/2021, de autoria do Poder Executivo.  

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Cabo Almi? Como vota o 
Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Declaração de voto, Senhor 
Presidente. 

PRESIDENTE - Para declaração de voto, com a palavra, o Deputado 
Capitão Contar. 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Senhores, no meu entendimento, 
essa reforma administrativa nada mais é que uma reorganização política para o ano 
eleitoral que se aproxima. Resumindo, teremos a extinção de um escritório e a criação 
de duas secretarias com suas respectivas estruturas, que provavelmente acomodarão 
membros partidários com aparentes objetivos políticos para 2022. Eu entendo que 
política se articula, e não haveria nada de errado nisso — não fosse a emenda aditiva 
proposta pela líder do Governo autorizando créditos adicionais ao orçamento do 
presente exercício para adequação a essa nova estrutura. Ora, o Governo diz que não 
haverá qualquer aumento de despesa. Por que então autorizar créditos adicionais sem 
se encaminhar à Assembleia a estimativa do impacto orçamentário, como prevê a lei? 
Como serão remanejados esses recursos? Essas informações não nos foram 
passadas. E isso num momento de crise sanitária e econômica, quando vemos 
inúmeras empresas fechando as portas, milhares de pessoas empobrecendo. Eu 
gostaria muito de votar aqui um projeto que reduzisse o tamanho da estrutura do 
Governo estadual, ao invés de aumentá-lo. Por tais razões, Senhor Presidente, meu 
voto é contrário. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Senhor Presidente, por não haver 
aumento de despesas no projeto, por se tratar apenas de uma reorganização 
administrativa, voto sim.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Declaração de voto. A administração 
pública é diretamente vinculada à lei. Eu não posso de maneira alguma criar ou 
alterar uma secretaria incorporando órgãos que pertencem a outra secretaria, sem 
remanejar o orçamento. Então, digamos, que o Departamento de Políticas Públicas 
para as Mulheres pertença a uma secretaria, que o seu orçamento está vinculado 
àquela secretaria, na hora que eu tiro esse departamento da secretaria originária, no 
caso a Sedhast, seu orçamento tem de vir junto. Então, não é uma nova despesa, a 
despesa que seria realizada numa secretaria será realizada em outra. Portanto, com 
tranquilidade, voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? Como vota o 
Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Só para deixar bem claro. É exatamente 
o que disse o Deputado Gerson Claro. Trata-se de um remanejamento de recursos já 
previstos dentro do orçamento para as subsecretarias. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Senhor Presidente, eu não vejo aumento 
de despesa nesse rearranjo que o Governo está fazendo com a criação dessas 
secretarias. Entendo também que é uma prerrogativa do Poder Executivo fazer 
adequações na sua estrutura administrativa, todos os governos fazem isso. Nesse 
sentido, como não há aumento de despesa, de novos cargos, como é só um rearranjo 
daquilo que já existe, voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Senhor Presidente, voto sim. Não vejo 
aumento de despesa, é apenas uma readequação no Governo estadual. Isso é uma 
gota d´água no oceano, Atlântico e Pacífico juntos. A estrutura que precisa ser mudada 
é a federal, onde se concentram 70% da arrecadação dos impostos brasileiros, sendo 
que de lá vêm para cá migalhas. Inclusive ontem foi cortado do orçamento impositivo 
um valor substancial que viria para o Estado de Mato Grosso do Sul. Voto sim. 

PRESIDENTE – Agradeço, Deputado Zé Teixeira. Levantou a mão o 
Deputado Cabo Almi. Como vota, Deputado Cabo Almi? 

DEPUTADO CABO ALMI - Senhor Presidente, eu vou votar com o 
Deputado Pedro Kemp. Voto sim. 

PRESIDENTE – Agradeço, Deputado. O PT sempre votando junto. 
Solicito o resultado da votação ao Deputado Herculano Borges. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezoito votos 
favoráveis e um voto contrário. 

PRESIDENTE - Eu gostaria de solicitar neste momento um acordo de 
líderes (o documento está sendo enviado para os senhores) para que votássemos em 
segunda esse projeto, porque vira o mês de maio neste fim de semana, e seria bom 
se pudéssemos entrar com essas secretarias já todas alocadas. Preciso que sete 
Deputados assinem o Termo de Acordo de Líderes que já está estampado nos 
celulares de Vossas Excelências. Assinei em primeiro lugar. Pergunto ao Deputado 
Antonio Vaz se me autoriza a colocá-lo como coautor do acordo de líderes.  

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Autorizado. 

PRESIDENTE - Antonio Vaz me autorizou. O segundo, Deputado 
Barbosinha, me autoriza? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Sem dúvida, Presidente: autorizado 

PRESIDENTE - Agradeço. Deputado Cabo Almi, Vossa Excelência me 
autoriza a colocá-lo como coautor no acordo de lideranças? 

DEPUTADO CABO ALMI - Autorizo, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - OK, Deputado Cabo Almi. O senhor me autoriza, 
Deputado Capitão Contar? 
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DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Passo a vez, Presidente.  

PRESIDENTE - Deputado Eduardo Rocha, me autoriza? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Está autorizado, Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Herculano Borges, me autoriza? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Autorizado, Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Evander Vendramini?  

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Autorizo, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Gerson Claro?  

DEPUTADO GERSON CLARO - Autorizado, Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Autorizado, Presidente. 

PRESIDENTE - Deputada Mara Caseiro, líder do Governo? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Autorizado, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Eu já tenho o número necessário. Agradeço a todos, e 
consulto os líderes agora. Líder do Bloco G10, Deputado Londres Machado... Alguém, 
por favor, entre em contato com o Deputado Londres Machado. Na sequência, o vice-
líder do G-10, Deputado João Henrique... Também não está presente o Deputado João 
Henrique. Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - De acordo, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Professor Rinaldo, líder do PSDB? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, sou também 
favorável. 

PRESIDENTE - Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - De acordo, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Falta o líder do Bloco G10, Deputado Londres Machado. 
Estamos tentando restabelecer sua conexão, vamos aguardar... O Deputado Londres 
Machado me autorizou a fazer o acordo de lideranças, persiste seu problema de 
conexão. Agora vamos submeter o acordo ao Plenário. Como vota o Deputado Antonio 
Vaz? 
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DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Cabo Almi? 

DEPUTADO CABO ALMI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto não. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Senhor Presidente, só para que 
fique claro: estamos votando o mérito neste momento, a questão da 
constitucionalidade já foi superada. E lembro, muitas pessoas nos perguntam sobre a 
organização dessas subsecretarias, porque esses órgãos já existem, estão sendo 
reorganizados dentro da estrutura administrativa estadual, ou seja, a mudança não 
implica gasto de mais recursos. Por tal razão, voto favorável. 

DEPUTADO CABO ALMI - Permite-me um aparte, Deputado Herculano? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Já tinha finalizado, mas permito, 
sim.  

DEPUTADO CABO ALMI - De fato, Deputado, já está tudo criado. Só 
que não podemos deixar de acrescentar que ainda não [falha na conexão]... 

PRESIDENTE - O Deputado Gerson Claro votou sim, o Deputado 
Herculano Borges votou sim. Estamos votando o acordo de lideranças para votarmos o 
projeto em condições na próxima quinta-feira. Ainda temos que passá-lo nas 
comissões de mérito. Deputado Jamilson Name? 
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DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Deputado João Henrique? Deputado Lidio Lopes?  

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO – Voto sim. 

PRESIDENTE - Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Deputado Marcio Fernandes?  

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Deputado Neno Razuk? Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Deputado Professor Rinaldo?  

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Deputado Renato Câmara?  

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Deputado Zé Teixeira?  

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Solicito que seja anunciado o resultado da votação ao 
Segundo Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, só reforçando: estamos 
votando o acordo de lideranças. São dezoito votos favoráveis e um voto contrário. 
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PRESIDENTE - Aprovado o acordo de lideranças. Tramita então 
o Projeto de Lei nº 083/2021. Passará pelas comissões, conforme proposto, e será 
votado dia 29 de abril de 2021, quinta-feira, na Sessão Ordinária. Aprovado. Agora, 
sim, vamos ao item 6. Vinte e seis indicações e três moções de congratulação. Em 
discussão. Encerrada a votação. Em votação. Os Deputados que as aprovam, 
permaneçam com se encontram. Aprovadas. Vão ao Expediente. Moções de pesar. 
Moção de pesar, de autoria da Deputada Mara Caseiro em razão do falecimento do 
Senhor Paulo Renato Dolzan. Em Discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os 
Deputados que a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao 
Expediente. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Se a Deputada Mara Caseiro me 
autorizar, gostaria de assinar com ela a moção, tínhamos um carinho muito grande 
pelo Senhor Paulo Dolzan. 

DEPUTADO CABO ALMI - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Só um pouquinho, Deputado Cabo Almi. Preciso ver se a 
Deputada Mara Caseiro autoriza a assinatura do Deputado Herculano Borges. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Claro que sim, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - OK. Agora, com a palavra, pela ordem, o Deputado Cabo 
Almi. 

DEPUTADO CABO ALMI - Senhor Presidente, eu gostaria de 
sugerir que saia em nome da Casa a moção de pesar à família do Dolzan, grande ser 
humano que conheci nas trincheiras da política, militando no PDT. Pessoa formidável, 
pessoa da melhor qualidade, que nos deixou tão precocemente. Peço à Deputada 
Mara que autorize a moção em nome da Casa.  

DEPUTADA MARA CASEIRO - Com relação à minha concordância, 
perfeito. Acho que o Dolzan merece essa homenagem, esse reconhecimento, pela 
pessoa querida, serena que era, pela forma como sempre conduziu o seu trabalho.  

PRESIDENTE - Agradeço, Deputada Mara Caseiro. Aprovada então a 
moção em nome da Casa. Moção de pesar, de autoria do Deputado Coronel David, em 
razão do falecimento do Senhor Clodoaldo Melquiades Ferreira Lobo. Em discussão. 
Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam 
como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria 
do Deputado Herculano Borges em razão do falecimento da Senhora Ana Maria Budib 
Borges Daniel. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que 
a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Senhores 
Deputados, extrapauta, eu gostaria de registrar a moção de pesar pelo falecimento de 
uma pessoa muito querida da nossa Casa, do Jonas, dono da Digix. Ele era ligado ao 
Deputado Londres Machado e ao ex-deputado Ary Rigo, pessoa da nossa convivência 
e primo do presidente do Tribunal de Contas do Estado Mato Grosso do Sul, o 
Conselheiro Iran Coelho das Neves. Gostaria então de colocar em discussão a moção 
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pelo falecimento do Senhor Jonas Neves, em nome da Casa. Em discussão. 
Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam 
como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Fica então aprovada conforme sua 
solicitação, Deputado Londres: a moção sai em nome da Casa. Com a palavra, o 
Deputado Londres, com as suas considerações. 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Senhor Presidente, [falha no 
áudio]... 

PRESIDENTE - Encerrada a Ordem do Dia. Passemos às 
EXPLICAÇÕES PESSOAIS. Antes, porém, gostaria de registrar que já está publicada 
a Consolidação das Leis Estaduais Ambientais, é o quinto trabalho feito pela Salj. Está 
disponível na tela dos senhores para consulta de todas leis ambientais aprovadas no 
Estado de Mato Grosso do Sul, trabalho que eu reputo de suma importância para a 
pesquisa, para as pessoas que tenham interesse no assunto. A Consolidação das Leis 
Estaduais Ambientais está disponível no site da Assembleia, da mesma forma como 
estão os outros cinco compêndios feitos pela Salj, Secretaria de Assuntos Legislativos 
e Jurídicos desta Casa. Agradeço o apoio de todos na consecução desse projeto 
importantíssimo. Na sequência, passo a registrar inscrições para manifestação nas 
Explicações Pessoais. Primeira, Deputada Mara Caseiro. Segundo, Deputado 
Herculano Borges. Terceiro, Deputado Cabo Almi. Ninguém mais? Encerradas as 
inscrições. Temos três Deputados para falar. Deputada Mara Caseiro, Vossa 
Excelência tem dez minutos para o seu pronunciamento.  

DEPUTADA MARA CASEIRO - Senhor Presidente, primeiro queria 
manifestar os meus sentimentos pela perda precoce do Jonas, grande amigo nessa 
minha trajetória política, desde quando eu era vereadora. A moção do Deputado 
Londres sai então pela Casa. Registro também, Senhor Presidente, uma moção de 
pesar pelo falecimento do Senhor Ari Maidana. O Senhor Ari Maidana nasceu em 
Aquidauana, Estado de Mato grosso do Sul, no dia 06 de maio de 1942, era filho 
de Pedro Maidana e Ordina Souza Paiva. Era pecuarista lá de Nabileque há cinquenta 
e cinco anos; conhecido e respeitado no Pantanal sul-mato-grossense. Infelizmente 
veio a falecer nesta semana em consequência da Covid-19. Mais uma família enlutada 
por essa doença. E o Senhor Ary, como diziam, era um peão que se transformou em 
patrão pela sua trajetória de vida, pelo seu trabalho na produção rural. Enfim, 
perdemos um grande pecuarista, vão aqui os nossos sentimentos à família Maidana. 
Tenho outra moção de pesar, dirigida aos familiares de Márcia Zen pelo seu 
falecimento, ocorrido também nesta semana. Márcia Zen foi uma grande batalhadora 
em defesa dos direitos da mulher, em defesa dos direitos também dos grupos LGBT, 
uma pessoa, enfim, que muito contribuiu nessa luta pelos direitos humanos. Nossos 
sentimentos à família da Márcia Zen, que nos deixa um legado de luta pelas causas 
sociais no Estado. É o que eu tinha, Senhor Presidente, para hoje. Muito obrigada. 

PRESIDENTE - Deputado Herculano Borges, Segundo-Secretário, com a 
palavra. Dez minutos, nobre Deputado. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Senhor Presidente, serei breve. 
Tenho uma indicação e uma moção de pesar. A indicação é encaminhada ao 
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Governador do Estado e ao Secretário de Infraestrutura, solicitando estudos acerca da 
viabilidade técnica de construção de uma ciclovia ao longo da MS-010, no trecho 
compreendido entre Campo Grande e o Distrito de Rochedinho. Não só ali nesse 
espaço, mas em outros espaços aqui de Campo Grande, nas saídas da cidade em 
especial, são muito necessárias essas ciclovias. A atividade física tem se expandido 
no Estado, em especial as corridas; o uso das bicicletas está muito difundido, em 
Campo Grande e em todo o Estado. É fundamental essa construção, principalmente 
aqui na saída para Rochedinho, que liga a UCDB ao Distrito de Rochedinho. Alguns 
acidentes já aconteceram ali; salvo engano, até morte já houve de ciclistas. Nós vamos 
sempre cobrar essa obra; já tínhamos feito essa indicação ano passado, reitero-a 
agora. Outra coisa, mais urgente até, é a necessidade da limpeza das margens da 
pista; o mato avança sobre o acostamento em alguns trechos e os ciclistas se veem 
obrigados a entrar na pista expressa, é muito perigoso — em especial ali na MS-010, 
que liga Campo Grande a Rochedinho, mas também em outras saídas onde é grande 
o fluxo de ciclistas. A gente espera que o Governo do Estado, através da Seinfra, dê 
uma atenção especial a essa solicitação, para preservar vidas e também para 
incentivar a prática esportiva com segurança. Por último, Senhor Presidente, uma 
moção de pesar encaminhada aos familiares do Pastor Edson Roque Nunes pelo seu 
falecimento, ocorrido no dia 25 de abril deste ano, pessoa por quem tínhamos um 
carinho especial, deixa família, amigos. Nossos pêsames à esposa, a Pastora Leni 
Teifelt, e aos filhos. Obrigado, Presidente. 

PRESIDENTE - Para encerrar, dois minutos e meio, Deputado Cabo 
Almi. 

DEPUTADO CABO ALMI - Senhor Presidente, colegas Deputados. Por 
que dois minutos e meio?! Não são dez? 

PRESIDENTE - É para o senhor reclamar, para eu lhe dar os dez. É uma 
estratégia.  

DEPUTADO CABO ALMI - Ah, então é isso. Já reclamei, já consegui 
meus dez minutos. 

PRESIDENTE - Conseguiu. 

DEPUTADO CABO ALMI - Senhor Presidente, o tema que ia abordar 
hoje eu vou deixar em segundo plano, até porque o Deputado Herculano Borges já fez 
uma fala pertinente a respeito. A questão já foi motivo de requerimento meu, Deputado 
Herculano, ao Governo do Estado. Vossa Excelência falou da MS-010, de Rochedinho. 
Orgulho-me de ter trabalhado por esse trecho na época do governo do Zeca do PT, 
coloquei emenda ali (o Jorge Martins, eu, vereador, depois o Governo) para fazer 
aquele asfalto até Rochedinho. A fala de Vossa Excelência é muito oportuna. 
Precisamos dar condições para o ciclista trafegar com segurança nas laterais daquela 
pista. Mas eu quero, Deputado Herculano Borges, é falar da BR-262, que liga Campo 
Grande a Aquidauana. Eu fiz um requerimento pedindo a pista de ciclismo pelo menos 
até Terenos. O fluxo de ciclista ali, Deputado Herculano, é muito grande. Aos 
domingos, de vez em quando, eu vou ali em Piraputanga, costumeiramente passo por 
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ciclistas, por motociclistas. E hoje, em virtude de o Morro do Paxixi ter se tornado um 
ponto turístico, em função dos belos restaurantes que já existem em Piraputanga, os 
ciclistas vão pedalando até lá (e voltam de carro). Então, cedo, nas madrugadas de 
sábado, de domingo, é grande o número de ciclistas que transitam naquele trecho. 
Sem falar que o trecho até Indubrasil tem muitas curvas acentuadas, o que aumenta 
ainda mais o risco desses ciclistas. Eu acho que o Governo Reinaldo Azambuja faria 
uma bela de uma obra, iria embelezar bastante esse trecho, Campo Grande-Indubrasil 
— e no trecho Campo Grande-Terenos, até quem sabe Aquidauana. Seria um belo 
serviço a construção dessas ciclovias, seria uma obra que ficaria marcada para a 
história de Mato Grosso do Sul. Além disso, há a questão que Vossa Excelência já 
citou, de saúde, do exercício físico, enfim, de curtir a fauna, a flora, os mananciais, as 
belezas da serra, as belezas daquele trecho ali. Seria uma maravilha se o Governo 
pudesse fazer isso. De sorte que quero reforçar e complementar a fala do Deputado 
Herculano Borges nessa questão. 

PRESIDENTE - Deputado Cabo Almi, Vossa Excelência já usou os 
primeiros dois minutos e meio. Tem mais sete e meio. 

DEPUTADO CABO ALMI - Então para concluir, Deputado Herculano, 
gostaria de acrescentar ao seu pedido, além da MS-010 que Vossa Excelência 
menciona, a BR-262, pelo menos até Terenos: isso já seria suficiente. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Permite-me um aparte, 
Deputado? 

DEPUTADO CABO ALMI - Vou permitir. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Deputado Cabo Almi, podemos 
nos somar nessa briga, porque na verdade Mato Grosso do Sul é um Estado turístico. 
É o ecoturismo, são esses esportes radicais, tudo isso está muito valorizado, e nós 
precisamos oferecer essas condições para que as pessoas tenham essa opção de 
lazer — mesmo em período de pandemia, já que essas atividades são feitas ao ar 
livre. É uma medida que vai ajudar muito na questão física, emocional, na saúde 
mental das pessoas. Como falei, precisamos dessa medida na MS-010, ali na saída 
para Rochedinho; na saída para Terenos também há um trecho com ciclovia, só que é 
necessária uma ampliação, para que se possa ir mais longe. Outro trecho, em que se 
passa para vir do Detran (entra-se pela pedreira para sair na BR-262, na saída do 
Indubrasil), o fluxo de ciclistas é muito grande. É necessário, portanto, que o Governo 
olhe com carinho para essa demanda, para preservar vidas, para apoiar o esporte, 
para apoiar a saúde. Então nos somamos nessas reivindicações, creio que no 
momento certo o Governo nos atenderá. 

DEPUTADO CABO ALMI - Inclusive, aproveito a oportunidade para 
deixar um convite a todos os Deputados. Convido os colegas para, quando o Governo 
do Estado soltar a ordem de serviço do asfaltamento do trecho ali de Aquidauana, que 
liga a ponte de Piraputanga à BR-262, estarem lá conosco nesse momento magnífico. 
Eu venho brigando tanto por aquela obra, tive a oportunidade de conversar a respeito 
ontem com o Governo do Estado, que me afirmou que fará ainda este ano aquele 
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trecho; são sete quilômetros de pavimentação, dando acesso não só por Palmeiras, 
por Camisão, Piraputanga, mas também pela 262 — sete quilômetros que dão acesso 
à ponte, ao Rio Aquidauana, na entrada de Piraputanga. E sugiro aos colegas 
Deputados, quando estiverem de folga, num domingo daqueles do interior, 
principalmente o Marçal, lá de Dourados, que vão almoçar ali em Piraputanga, que tem 
belos restaurantes, servem um peixe que é uma delícia. Vossa Excelência, que é lá da 
região da Grande Dourados, que venha também. Quantos minutos ainda tenho, 
Presidente?  

PRESIDENTE - Até agora Vossa Excelência utilizou seis minutos e vinte 
e cinco segundos: faltam três minutos e trinta e cinco. 

DEPUTADO CABO ALMI - Então, para encerrar, Senhor Presidente, eu 
quero, com tristeza, informar o corte no orçamento da União, do Governo Jair 
Bolsonaro, do Programa Casa Verde e Amarela. Ele não gostou do "Minha Casa 
Minha Vida" e mudou para "Verde e Amarela", mas ao invés de colocar mais dinheiro 
no projeto, tirou mais dinheiro. Vejam, o orçamento era na faixa de 1,54 bilhão de 
reais, para a construção de casas populares no Brasil — essa era a cifra prevista na 
proposta orçamentária encaminhada pelo Governo em agosto do ano passado, verba 
discricionária. Agora vem o Governo e baixa essa cifra de um bilhão e tanto para vinte 
e sete milhões. Vejam só a diferença! É uma redução de 1,513 bilhão. Acabou! O 
Governo Bolsonaro simplesmente acabou com a construção de casas populares neste 
País. Sabem o que significa isso, Deputados? Significa parar com a construção civil, 
aumentar o desemprego, tirar dessas famílias que ganham até mil e oitocentos reais o 
sonho da casa própria, condená-las a continuar pagando aluguel — de mil e 
quinhentos, de mil e setecentos, de dois mil reais às vezes. Isso é um crime, é crime. 
Fazer isso com essa população de baixa renda?! Que sofre com a alta da inflação. 
Este País hoje não tem mais como esconder a inflação: é o aumento dos 
combustíveis, é a suba do arroz, a carne nem se fala, só o aluguel já subiu 30%. E aí 
um Presidente que se elegeu prometendo fazer uma boa administração para o País se 
afunda cada vez mais em propostas medíocres — medíocres —, que nada têm a ver 
com o bem-estar do povo brasileiro. Eu falava, quando esse Bolsonaro ganhou a 
eleição, que ia ser difícil suportar quatro anos de governo. Por ironia do destino essa 
pandemia veio justamente no governo dele, pandemia que assola, que mata, que 
destrói famílias. Quer dizer, além desse drama todo, ainda temos que ver o Presidente 
cortar o orçamento da União na questão habitacional. É uma vergonha esse 
Presidente Jair Bolsonaro — uma vergonha. Encerro a minha fala, Senhor Presidente, 
com indignação. Ele acabou com o orçamento habitacional no País. Sem falar que as 
obras que já estavam em andamento vão parar. Quero ver como é que o Prefeito 
Marquinhos Trad, os prefeitos do interior, vão conseguir dar andamento nessas 
obras, de construção de casa populares, com um orçamento que foi praticamente 
zerado. Espero que o Congresso Nacional, a Câmara Federal, o Senado Federal, na 
hora de votar o orçamento, devolva os recursos a essa pasta tão importante para o 
desenvolvimento econômico e social do País, Senhor Presidente. Encerro a minha 
fala. Muito obrigado pela oportunidade.  

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado Cabo Almi, preciso nos seus dez 
minutos. Quero elogiar Vossa Excelência, que sempre contribui em matérias 
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pertinentes. Não havendo mais nenhum inscrito, declaro encerrada a presente Sessão. 
Obrigado, Senhores Deputados, e até amanhã se Deus quiser (10h57min). 

  

  


